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助力全球抗疫与复苏

政府工作报告指出，推动构建人类命运
共同体，积极发展全球伙伴关系，积极参与
全球治理体系改革和建设，推进国际抗疫合
作，共同应对全球性问题和挑战。

2021年，中国持续巩固疫情防控成果，助
力全球抗疫，共建人类卫生健康共同体。面对
疫情冲击，中国国内生产总值增长8.1%，交出
一份亮眼的经济答卷。

“中国是国际抗疫合作的行动派。”老挝中
华总商会会长姚宾由衷赞叹，中国已向120多
个国家和国际组织提供了超过21亿剂新冠疫
苗，是对外提供疫苗最多的国家，为全球抗疫
注入信心。

“中国坚持‘动态清零’方针，统筹疫情
防控和经济社会发展，‘十四五’实现良好开
局，本身就是对世界经济的一大贡献。”德国
汉堡华侨华人联合总会副会长张禹华向本报
记者表示，中国超大规模的市场、完整的工

业体系和完备的基础设施，为维护全球产业
链供应链稳定畅通提供了重要保障，为各国
经济复苏带来了希望。

“在全球不确定因素快速增多的情况下，
中国是维护世界经济稳定的重要堡垒。”英国政
治和国际关系学者汤姆·福迪发表专栏文章称。

深耕中欧经贸合作的欧洲华商联合会会
长戴小璋表示，中国推动经济高质量发展，
不断扩大高水平对外开放，为世界经济复苏
发展提供源源不断的动力。

“中国通过多种方式协助多国抗疫，为全
球控制疫情和推动经济复苏作出了贡献，展
现出大国担当。”印度尼西亚亚洲创新研究中
心主席班邦·苏尔约诺说。

推动世界繁荣发展

发展是人类社会的永恒主题。在动荡变
革的世界中，人类应当走怎样的发展道路？
政府工作报告指出，推进落实全球发展倡
议，弘扬全人类共同价值。

“中国将外交理念转化为具体行动。”在
巴西瓦加斯基金会教授埃万德罗·卡瓦略看
来，全球发展倡议有利于促进国家间合作，
将对落实联合国2030年可持续发展议程发挥
积极作用。

“在人类近代史上，没有任何时刻像现在
这样需要携手合作、通力协作。”联合国教科文
组织前总干事博科娃表示，面对疫情引发的隔
阂对立和信任赤字，要推动文明交流互鉴，弘扬
全人类共同价值，构建相互尊重和包容的世界。

马达加斯加华商总会会长蔡国伟表示，
中国积极推动建设相互尊重、公平正义、合
作共赢的新型国际关系，坚定捍卫多边主义，
为充满不稳定性、不确定性的国际局势注入了
稳定性和正能量。在疫情持续蔓延的形势下，
中国推动构建人类命运共同体的理念和行动，
不仅有助于凝聚共识，应对当前全球性挑战，
也有助于推动世界长远发展和文明进步。

肯尼亚广播公司刊文称，中国一直致力
于推动世界经济强劲、可持续、平衡和包容
增长，倡导共同构建人类命运共同体，这是
新时代应对全球化挑战的中国之道。

“当前，国际形势纷繁复杂，全球发展进
程遭受严重冲击，南北差距等问题更加突
出。中国提出的全球发展倡议对发展中国家
尤为重要。”南非华人警民合作中心主任李新
铸认为，人类命运共同体理念符合世界和平
发展潮流，必将在国际社会获得越来越多认
可，引领世界繁荣发展。

高质量共建“一带一路”

两会期间，“一带一路”也是国际社会关
注的热词。作为中国构建人类命运共同体的
具体实践，“一带一路”日益成为世界各国的
机遇之路、繁荣之路。

2021年12月，中老铁路顺利通车。谈起那
个难忘时刻，姚宾感慨良多：“中老铁路承载
着老挝从‘陆锁国’变‘陆联国’的转型之梦。这
是一条促进中老两国共商共建共享的发展
之路，为两国经济合作发展带来活力和机
遇，为两国民众带来实实在在的福祉。”

如今，共建“一带一路”大家庭成员达

到180个，中欧班列开行量和货运量再创历
史新高，中巴经济走廊、比雷埃夫斯港、雅
万高铁、匈塞铁路等运营稳步推进，共建

“一带一路”合作前景更加广阔。
喀麦隆蒙塔涅大学教授艾蒂安·德玛努

说，中国提出的和平发展、促进共同繁荣、
共建“一带一路”等理念和倡议让非洲获
益。非洲期待同中国开拓更多合作项目，不
断同中国实现互利共赢。

“‘一带一路’给中国企业的国际化发展提
供了重要平台。”巴西中巴经贸交流中心董事
长方激说，疫情期间，中巴经贸合作彰显韧性
和活力，巴西华侨华人迎来更多机遇。“2021
年以来，我们在教育、经贸、科技等领域不断开
拓新项目。今年，我们将和更多巴西企业开展
合作，为推动两国合作共赢贡献力量。”

巴基斯坦 《每日时报》 发表评论文章
称，中巴经济走廊是中国与周边国家开展互
利合作、实现共同发展的典范。中国正在稳
健前行，为构建人类命运共同体作出贡献。
世界各国应该从中国发展历程中汲取经验，
以实现稳健、可持续发展。

当前，百年变局加速演进，新冠肺炎疫情延宕反复，世界经济复苏存在不确定性，国际形势
复杂动荡。在此重要时刻，中国两会牵动全球目光。世界看到，一个在开放中不断发展进步的中
国不负期望，持续推动构建人类命运共同体，努力为世界开辟更加光明美好的未来。
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书写人类命运与共的“中国答卷”
本报记者 李嘉宝 高 乔

书写人类命运与共的“中国答卷”
本报记者 李嘉宝 高 乔

“没想到第一次上会就这么忙碌。”这 10 多天
来，我内心无数次这样感慨。一个文字记者作为摄
影记者上会，既要负责架设备、拍视频、拍照片，
还要保证后方供稿，忙得团团转。但是，报道两会
的快乐远甚于忙碌的辛苦。

两会期间，我与另一位同事一起，共拍摄了30
场采访。文字记者、摄影记者的“双重身份”为我
带来了新奇体验。

我发现，来自不同媒体的记者同行们几乎人手一
个手机支架，用来拍摄短视频。随着全媒体的发展，
两会报道工作对文字记者的要求越来越高：既要会写
稿，又要能拍短视频，全方位记录两会现场。我也不
例外，既贡献了两条短视频，也为报纸版面提供了不
少稿件。

会议期间，不同界别的多位全国政协委员现身
视频采访间，我在与他们面对面交流的过程中，拓
宽了眼界，收获颇多。每场小组讨论、每次采访间采
访，我既是记者也是服务者。看到有委员将刊有自己
照片的《人民日报》自豪地“秀”给其他委员，并夸我拍
照专业，我真是打心眼里高兴。还有不少媒体同行“常
驻”采访间，我们一起写稿办公，互帮互助、团结友
爱的氛围充盈其中。笔落纸上，皆是感动与感恩。

今年两会，我满载而归，不虚此行！

记者手记记者手记
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海外看两会
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又是一年两会时。以往，我总是以侠客岛“岛妹”身
份奋战后方。今年是我第一次来到“前线”，跑会场、写
稿件、拍视频、抢抓提问机会，见到了清晨5点半的梅地
亚中心，也第一次以上会记者身份踏入人民大会堂。

全国政协十三届五次会议第二场“委员通道”
上，我向全国政协委员、上海中华职业教育社常务
副主任胡卫问起关于职业教育的问题。虽然隔着屏
幕，我仍能感受到胡卫委员说起“让技术人才和大
国工匠能够备受尊崇，使三百六十行能够人才辈
出、星光璀璨”时的字字铿锵。走出会场后不久，
我得知该场“委员通道”网络传播量已超亿次。

代表委员们心怀“国之大者”、情系“民之关切”。
有代表晚上10点多接受采访，掰着手指头跟我算，
今年全村还有多少名低收入村民，他们的年收入跟
其他人差多少，要想做好兜底保障，土地股份合作
社得发展成什么样；有委员为了解社会适老化改造
进度，前往基层深入调研，每到公共卫生间，总要动
手摇一摇马桶旁的扶手，试试扶起来晃不晃。

从疫情防控到共同富裕，再到科技创新，一次
次采访进行下来，代表委员们的务实与担当、勤恳
与热忱深深感染着我。两会有了“画面感”，这画面
感就定格在代表委员们句句“干货”、个个“有料”
的真挚话语间。
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今年两会实行闭环管理。从2月28日进入驻地
至今，转眼已十余天，我感觉忙碌而充实。

与以往报道两会不同的是，今年我还承担了视频
采访室的工作，帮助不能进入驻地的媒体进行连线
拍摄。两会开幕前一天，十几个电话一窝蜂打来预
约拍摄。我迅速制定了采访室预约办法，发给相关
联络人员。接下来的日子秩序井然，代表团工作人
员和同行给予一致好评。

在拍摄中，我还有不少意外收获：其他媒体邀
请全国人大代表到采访室，我在拍摄时如果发现感
兴趣的内容，就马上邀请相关代表到海外网的《海
聊》栏目分享观点，讲讲美丽乡村、聊聊“一带一
路”……两会期间，我对10位人大代表进行了视频专
访。这番经历可谓“赠人玫瑰，手有余香”。

今年两会，我采访了几十位人大代表，视频连线
拍摄46场，为海外版和海外网供稿。我的同事们也十
分给力。有一件小事让我印象尤为深刻：一天夜里，
我写好稿件发给两会特刊三版主编。当时已是凌晨1
点多，我在微信上留言：“明天咱们再沟通细节
吧。”没想到，我的字还没敲完，对方的微信已一条
接一条地发来，和我核对数据、确认细节。直到2
点多，她才“善罢甘休”。大家都这么拼，真是满满
的正能量！
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作为记者，每次参加两会报道都是职业生涯非
常重要的经历，我收藏着自己每次参会的记者证，
至今已有7个。今年，报道的高节奏一如既往。

3 月 8 日，梅地亚中心，今年第二次“部长通
道”。10点半左右，3位接受采访的部长在大屏幕上
出现，在人民大会堂接受我们采访。在场所有记者
都举起了手。等到工业和信息化部部长肖亚庆出场
时，我把手举得格外高，计划问他关于中国制造业
的问题。

肖亚庆回答第一位记者采访后，主持人说“请北区
第三排第三位记者提问”，点到的正是我。对于人民日
报海外版的提问，肖亚庆回答得很认真，后来我看很多
媒体的报道，都把他对制造业的回答做成了标题。

当天晚上写完稿件，我越想越觉得提问场景太熟
悉。翻看以前的工作记录，发现在2018年的十三届全
国人大一次会议上，我也曾在“部长通道”提问，当时
接受提问的是时任国务院国有资产监督管理委员会
主任肖亚庆。从一次会议到五次会议，两次“部长通
道”，我的提问对象居然是同一人，真是太巧了。

这场“部长通道”采访结束后，主持人的一番
话打动了很多记者——“期待明年春天的十四届人
大一次会议，我们在人民大会堂北大厅相见。”

期待疫情过去，期待新一年的两会到来！
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“全球@中国两会”是海外
网、海客新闻客户端两会专题报
道的品牌栏目。围绕海内外热议
的两会话题，栏目推出系列编译
稿件，梳理全球媒体对中国两会
焦点议题的评价，为全球中文网
友呈现两会话题在海外舆论场的
回响。

今年中国两会召开以来，栏
目报道与评论在境内外取得良好
的传播效果。

全球@中国两会

两会声音的世界回响
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